

[Pour ouvrir cet email dans votre navigateur, cliquez ici](#)  
[Pour télécharger les Actu Défense du ministère des Armées, cliquez ici](#)



# ACTU DÉFENSE

Synthèse de l'actualité hebdomadaire du ministère des Armées

2 juin 2022

L'application des règles de la réserve électorale entraîne un allégement des rubriques habituelles de l'ActuDéfense.

## ACTUALITÉS DE LA DÉFENSE

### MINISTÈRE

#### **A l'occasion des 30 ans du Commandement des opérations spéciales, lancement du jeu en ligne « Opération Kernel 3.0 »**

Pour célébrer le trentième anniversaire de la création du Commandement des opérations spéciales (COS), le ministère des Armées proposera aux internautes de tout âge, à partir du 27 juin prochain, de participer à un jeu en ligne baptisé « Opération Kernel 3.0 » disponible à l'adresse [www.operation-kernel.fr](http://www.operation-kernel.fr).

Prenant la forme d'un *escape game* et d'un challenge de type *capture the flag*, ce jeu sera disponible durant deux semaines et accessible depuis un ordinateur ou un smartphone. Il invitera les participants à se glisser dans la peau d'un membre des forces spéciales pour déjouer une prise d'otage.

Intégrés dans un groupe d'intervention, les participants auront 50 minutes pour secourir *Lise Mitener*, célèbre physicienne nucléaire française prise en otage par des terroristes dans un hôtel à l'occasion d'une conférence internationale.

Réflexion, innovation, technologie, discrétion, coopération et rapidité : les joueurs devront utiliser tout le savoir-faire des forces spéciales pour mener à bien les différentes missions !

De nombreux lots sont à gagner. Parmi eux : des sauts en parachute, des *goodies* « 30 ans du COS » et des places pour l'exposition des 30 ans du COS.



[#NotreDéfense](#)

---

## La frégate de surveillance *Germinal* saisit près de 600 kg de cannabis

Le 24 mai 2022, lors d'une patrouille de surveillance maritime conduite par la frégate de surveillance (FS) *Germinal*, une embarcation suspecte rapide de type *lancha* est repérée à l'ouest de la Martinique. À l'approche de l'hélicoptère embarqué *Panther* de la FS, les occupants de l'embarcation ont rejeté des ballots à la mer avant d'être interceptés. 9 ballots ont pu être récupérés par le *Germinal* et se sont révélés positifs au cannabis.

Dès le lendemain, les 560 kg de cannabis, l'embarcation et ses occupants ont été remis à l'antenne Caraïbes de l'office antistupéfiants (OFAST). Cette opération a été conduite sous la direction du préfet de la Martinique, délégué du Gouvernement pour l'action de l'État en mer, et du commandant de la zone maritime des Antilles.

Cette saisie représente une perte de plus d'un million d'euros pour une marchandise qui était probablement destinée aux consommateurs antillais. Cette troisième saisie de l'année porte le bilan des forces armées aux Antilles en 2022 à une tonne de cannabis et près de 700 kg de cocaïne.

Ce bilan complète la saisie menée deux jours plus tôt par le *Task group* Jeanne d'Arc dans le golfe de Guinée de près de 2 tonnes de cocaïne.

**Les armées françaises portent un nouveau coup aux trafics illégaux à destination de l'Europe.**

Depuis le 1<sup>er</sup> janvier 2022, la Marine nationale a saisi plus de 16 tonnes de produits stupéfiants.

[#NotreDéfense](#)

---

## Décès du médecin Alban Gervaise

Sébastien Lecornu, ministre des Armées, a appris avec tristesse et profonde émotion le décès du médecin-chef Alban Gervaise, mortellement blessé le 10 mai dernier à Marseille.

Il exprime ses sincères condoléances à sa famille, notamment à sa veuve et à ses enfants. L'ensemble du Service de santé des armées (SSA) est à leurs côtés.

Le ministre des Armées s'associe à la douleur de la communauté militaire dans son ensemble.

Une information judiciaire est en cours : elle permettra de faire toute la lumière sur ce drame.

---

## DIRECTION GÉNÉRALE DE L'ARMEMENT

### La DGA lance un appel à concurrence pour des ballons captifs destinés à l'armée de Terre

La Direction générale de l'armement (DGA) a lancé un appel à concurrence européen pour doter l'armée de Terre de ballons captifs équipés de boules optroniques permettant de fournir une capacité d'observation et de surveillance en temps réel de jour comme de nuit.



Prévu pour être déployé en France comme à l'étranger, le ballon captif sera installé sur une remorque. Afin de pouvoir accompagner un détachement à l'extérieur d'une emprise, le système doit être rustique et mis en œuvre de manière autonome par un équipage réduit, non spécialiste des systèmes aériens. Sa disponibilité doit également rester élevée, malgré des conditions environnementales difficiles et l'absence d'infrastructure dédiée pour le protéger.

L'objectif visé est l'acquisition d'une dizaine d'unités. Le marché, d'une durée de 12 ans, comprendra le développement du ballon captif équipé du système optronique et de sa remorque, le développement du système de soutien, puis la fourniture des systèmes et leur soutien sur une période de 10 ans.

[#NotreDéfense](#)

---

### Nouvel épisode du journal télévisé de la DGA

Au programme de ce JT : des essais de ravitaillement en vol du Rafale par l'A400M à DGA Essais en vol et un sujet sur le service de sécurité de défense et des systèmes d'information de la DGA.

# JT D'GA

[Cliquer ici pour visionner ce nouveau JT](#)

[#NotreDéfense](#)

---

## ARMÉE DE TERRE

### 11<sup>e</sup> édition des « Rencontres militaires blessures et sports »

La onzième édition des Rencontres militaires blessures et sports (RMBS) a débuté le 29 mai et s'achèvera le 25 juin au Centre régional de la jeunesse et des sports (CRJS) d'Aubigny-sur-Nère (Cher). Ces rencontres s'inscrivent comme une étape essentielle dans le parcours de vie des blessés en permettant de rassembler autour du militaire tous les acteurs de l'accompagnement.



Organisées par la Cellule d'aide aux blessés de l'armée de Terre (CABAT) depuis 2012, en coordination avec le Centre national des sports de la Défense (CNSD), le Cercle sportif de l'institution nationale des Invalides (CSINI) et les autres cellules d'aide aux blessés des autres armées, les RMBS constituent un jalon important du parcours de reconstruction par le sport mis en place par le ministère des Armées. Elles s'adressent aux militaires blessés aux plans physique ou psychique (stress post-traumatique notamment).

Ces rencontres visent à faire découvrir aux blessés la pratique d'activités sportives adaptées à leur pathologie et leur permettent d'échanger avec l'ensemble des acteurs du suivi médico-social.

Cette année, quatre stages multisports d'une semaine chacun rassembleront au total 70 blessés des trois armées et de la Gendarmerie nationale, parmi lesquels 12 grands blessés dont certains pensionnaires de l'Institution nationale des Invalides (INI). Au total, une dizaine d'activités sportives sera proposée (plongée en piscine, équitation adaptée, tir à l'arc, *curling*, tir laser, système d'entraînement lumineux sans fil *fitlight*, etc.).

## Rugby militaire : l'armée de Terre championne de France !

Lors du championnat de France militaire de rugby qui s'est déroulé du 9 au 13 mai à Toulon, l'équipe du rugby club de l'armée de Terre (RCAT) a été sacrée pour la quatrième fois, après 17 ans de tentatives infructueuses.



Battant la Gendarmerie nationale en demi-finale, l'armée de Terre s'est retrouvée en finale face à la Marine nationale. Au terme d'un match âpre et engagé où la pugnacité, la solidarité et l'abnégation ont pris tout leur sens, l'équipe de l'armée de Terre s'est imposée 14 à 3.

Cette sélection était composée d'officiers, de sous-officiers et de militaires du rang, issus de 22 unités des forces terrestres, de la brigade de sapeurs-pompiers de Paris et des groupements de soutien.

Les prochaines échéances seront le challenge Foch Ronarc'h, match contre la Marine, qui se déroulera à La Seyne-sur-Mer le 11 novembre 2022 en mémoire des Poilus de 14-18, et le Crunch contre les Britanniques à Aldershot en mars 2023. Les bénéfices de ces deux événements seront reversés à des associations de blessés militaires.

## MARINE NATIONALE

### Méditerranée orientale – Le *Forbin* relève l'*Auvergne* sous la bannière de l'OTAN

Après avoir participé à l'exercice MARE APERTO 22 avec la marine italienne, la frégate de défense aérienne (FDA) *Forbin* a basculé vers l'Est de la Méditerranée pour la deuxième partie de sa mission au profit de l'OTAN.

Après une patrouille de reconnaissance en Méditerranée centrale faite, notamment, grâce aux vols de surveillance de l'hélicoptère Panther de la flottille 36F, le *Forbin* a rejoint la FREMM *Auvergne*, déployée depuis fin avril en Méditerranée orientale, afin d'assurer sa relève au sein du *Standing NATO Maritime Group n°2* (SNMG2).



Placé sous le contrôle opérationnel de *Maritime Allied Command* (MARCOM) basé au Royaume-Uni, et intégré à la SNMG2, le *Forbin* remplace désormais l'*Auvergne* pour une mission de renforcement de la posture dissuasive et défensive de l'Alliance dans ses approches maritimes.

Le *Forbin* a déjà mené plusieurs actions de reconnaissance avec son Panther, de jour comme de nuit, en complément et en coopération avec les avions de patrouille maritime alliés et français. La frégate contribue ainsi à l'appréciation autonome de situation de l'Alliance et de la France dans cette zone stratégique.

L'équipage continue en parallèle à mener des entraînements nécessaires pour conserver le meilleur niveau d'alerte : exercices de défense aérienne, exercices de tirs, maîtrise des capacités opérationnelles au combat, etc.

Après un déploiement dans cette zone au sein du GAN deux mois auparavant dans le cadre de la mission CLEMENCEAU 22, le *Forbin* retrouve des eaux connues afin d'y œuvrer pour la sécurité de l'Europe aux côtés de l'OTAN.

[#NotreDéfense](#)

---

## ARMÉE DE L'AIR ET DE L'ESPACE

### L'adieu au vénérable C160 Transall

Vendredi 20 mai 2022, l'armée de l'Air et de l'Espace (AAE) a rendu un ultime hommage à l'un des avions de transport emblématiques de son histoire : le C160 Transall.



Cette cérémonie de retrait de service organisée sur la Base aérienne (BA) 105 d'Evreux a été présidée par le général Hervé Bertrand, inspecteur de l'armée de l'Air et de l'Espace, et le colonel Solène Le Floch, commandant la BA 105.

La conception du C160 a débuté à la fin des années 1950 en coopération avec l'Allemagne de l'Ouest. Après un premier vol en 1963 à Melun-Villaroche, le premier Transall F est entré en service au sein de l'armée de l'Air le 22 novembre 1967.

Le C160 a régulièrement fait la démonstration de sa rusticité et de sa souplesse d'emploi au cours de posés d'assaut sur terrain sommaire et d'aérolargages de fret et de personnel, de jour comme de nuit. Deux versions spécialisées de l'appareil ont vu le jour : le C160 Astarté et le C160 Gabriel.

Le Transall a été de tous les engagements depuis plus de 50 ans, marquant particulièrement de son empreinte le territoire africain : Niger, Tchad, Gabon, Djibouti, Côte d'Ivoire, Sénégal. Sur ce continent, il a participé à toutes les opérations, de Manta à Epervier (Tchad), de Serval à Barkhane (Mali), en passant par Turquoise (Rwanda) et Bonite (Kolwezi, Zaïre). Outre ses missions opérationnelles, le C160 a également joué un rôle capital dans des opérations d'évacuations sanitaires et humanitaires. Le C160 Gabriel s'est, quant à lui, brillamment illustré lors des opérations Harmattan, Chammal, Barkhane et encore très récemment en Roumanie.

Avec plus d'un million 450 mille heures de vol à son actif, c'est un adieu poignant au Transall qui a eu lieu sur le tarmac de la BA 105 d'Evreux 55 ans après son premier vol. Le Transall laisse désormais la place aux nouvelles flottes A400M Atlas et C-130J Super Hercules. Un défilé à 4 avions (Transall, Casa, Hercules et A400M) a symbolisé dans le ciel d'Evreux ce passage de témoin dans le monde du transport aérien militaire.

[Retrouver la brève sur le sujet dans l'ActuDéfense du 12 mai 2022](#)

[#NotreDéfense](#)

POINT DE SITUATION DES OPÉRATIONS



Retrouvez le point de situation hebdomadaire des opérations [ici](#).

## ÉVÈNEMENTS À VENIR

- **Du 28 mai au 5 juin (Brest) : 53<sup>e</sup> championnat du monde militaire de voile.** 60 athlètes - dont des militaires blessés - défendront les couleurs de 13 nations.
- **Du 7 au 9 juin : Forum International de la Cybersécurité,** principal événement européen sur les questions de la sécurité et de confiance numérique.
- **8 juin : Journée nationale d'hommage aux morts pour la France en Indochine.**
- **Du 13 au 17 juin : Eurosatory 2022,** salon professionnel dédié aux secteurs de la défense et de la sécurité dans les domaines terrestres et aéroterrestres.
- **Du 15 au 18 juin : 6<sup>e</sup> édition de Vivatech,** salon mondial consacré à l'innovation technologique et aux start-up.
- **Du 15 au 20 juin (Agen) : 1<sup>er</sup> championnat du monde militaire de rugby à 7.** 150 joueurs représentant 10 nations et 120 joueuses représentant 8 nations sont attendus pour cette rencontre internationale.
- **Du 4 au 10 octobre (Fontainebleau) : 23<sup>e</sup> championnat du monde militaire d'équitation.** La délégation française comptera 3 cavaliers, issus des forces armées et de l'Armée de Champions.

Contact Presse Opérations et CEMA : 09 88 68 28 65 / 28 66 - [cab-cema-com.relation-presse.fct@def.gouv.fr](mailto:cab-cema-com.relation-presse.fct@def.gouv.fr)



Produit par la Délégation à l'information et à la communication de la Défense (DICoD)

Directeur de la publication : GDI Yann Gravêthe

Rédacteur en chef : CF Stanislas Gentien

Rédacteurs : CNE Brice Mautaint, Sarah Pineau, Pierre-Antoine Roger, Titouan Pérignon

Contacts Presse : 09 88 67 33 33 ou [media@dicod.fr](mailto:media@dicod.fr)

Retrouvez-nous sur : [www.defense.gouv.fr/salle-de-presse](http://www.defense.gouv.fr/salle-de-presse)

